

Salud bucal para el eje llanero

En el área de extensión, docentes y estudiantes de la Facultad de Odontología apoyan el Proyecto Granero Especial de Desarrollo Boconoíto (Estado Portuguesa)-Puerto Nutrias (Estado Barinas), promovido por Palmaven, filial de Pdvsa

Adriana Heras

El objetivo de este proyecto se desgana en tres partes pero consiste, principalmente, en ofrecer atención odontológica integral a los habitantes del eje Boconoíto-Puerto Nutrias, que se inicia en Portuguesa, recorre Barinas y termina en Apure; además de crear condiciones ideales de aprendizaje para los estudiantes y formular proyectos de investigación.

Los habitantes de los municipios Obispo y Cruz Paredes, en Barinas; y San Genaro de Boconoíto, en Portuguesa; se han convertido en el centro de atención de Palmaven y de la Facultad de Odontología de la ULA, cuyos docentes participaron también en el diseño del proyecto, en el levantamiento epidemiológico, en la formulación del plan de intervención y en la realización del estudio de factibilidad.

Reinaldo Zambrano, quien funge como responsable por la facultad, indicó que, al aprobarse el proyecto, se inició la participación de docentes y alumnos en la implementación de los planes trazados y en la instalación de los servicios. “Palmaven remodeló estructuras ya existentes y construyó otras dentro de los ambulatorios y adyacencias. Allí se montaron unidades provistas, cada una, de odontólogos e higienistas quienes, a su vez, fueron preparados

por nosotros a través del Programa de Mejoramiento Profesional”.

El curso duró tres meses, y se formaron veinte higienistas. Para propiciar el proceso productivo de los municipios, se decidió que el personal auxiliar residiera en esas zonas. Los odontólogos, por su parte, son casi todos egresados de la ULA, también oriundos de esos municipios.

“Estos alumnos han viajado a esos municipios a realizar promoción comunitaria, el trabajo epidemiológico y la evaluación del sistema implementado”. ■



Reinaldo Zambrano destaca la labor de docentes y estudiantes en el eje Boconoito-Puerto Nutrias (Fotografía Ramón Pico)

Odontólogos en Paramito

Paramito -a una hora de Timotes- es la única comunidad indígena reconocida por la Unesco en la zona andina de Venezuela. Sus casi mil 400 habitantes se dedican a la producción de la tierra, y los integrantes del Departamento de Medicina Preventiva y Social se trasladaron allí para medir la *Acetil colinesterasa*, una enzima que interviene en todos los procesos sensitivos y neuromusculares que

permiten el manejo de la sintaxis, de los músculos, producción de saliva y terminaciones nerviosas.

Según Zambrano, tratan de comprobar si la disminución de esta enzima se corresponde con la intoxicación por plaguicidas.

“Propusimos desarrollar un kit químico que permitiera detectar esto

a través de la saliva. En Paramito se realiza el estudio piloto, pero la idea es hacer un mapa geoepidemiológico que nos permita declarar las zonas estudiadas como de bajo o alto riesgo”.

Este proyecto se realiza en conjunto con las facultades de Ciencias, Medicina y Arquitectura y Diseño.